



Newsletter 05/2024

Liebe PoGS-Community,

der Mai hat einiges zu bieten. Am 15. Mai laden wir Sie herzlich zu unserem **Welcome Event** für neue Promovierende und Postdocs ein, parallel findet der **Info-Kick-off** für unser brandneues Führungsprogramm statt und anschließend genießen wir den Abend beim Science Club auf unserer Dachterrasse. Am 22.05. findet der digitale **PoGS Writing Day**, an dem Sie alle Ihre klugen Gedanken zu Papier bringen können. Aber das ist noch nicht alles - wir haben auch drei tolle Weiterbildungsprogramme ausgeschrieben: Mit dem **"Promotionscoaching"** Programm promovieren Sie künftig in erfolgreichen Teams. Mit dem Programm **"International Teaching Professionals"** werden Lehrveranstaltungen für Sie und Ihre Studierenden noch gewinnbringender. Und mit dem Programm **"Wissenschaftskommunikation"** gelingt Ihnen der Transfer Ihrer wissenschaftlichen Erkenntnisse in die Gesellschaft.

Seien Sie dabei!

Herzliche Grüße Johannes Freudenreich & Ihr PoGS Team



Fördern.

BMBF-Förderbekanntmachung: (Nachwuchs-)Forschungsgruppen in der Wissenschafts- und Hochschulforschung

22.05.2024, Informationsveranstaltung zur BMBF-FL (Nachwuchs-)Forschungsgruppen, online, DEU

Mit der neuen Förderrichtlinie sollen innovative Forschungsansätze in der Wissenschafts- und Hochschulforschung (WiHo) über einen längeren Zeitraum und mit besonderem Schwerpunkt auf Forschende in einer frühen Karrierephase unterstützt und zugleich die nationale WiHo-Landschaft strukturell gestärkt werden. Dies geschieht durch zwei Förderformate: Nachwuchsforschungsgruppen (leistungsfähige und herausragende Nachwuchsforscher*innen in einer frühen Karrierephase) und Forschungsgruppen (als Verbünde organisierter Forschungsgruppen).

Fulbright Doktorand*innenstipendien

Bewerbungsfrist: 01.06.2024

Sie arbeiten an Ihrer Dissertation und möchten Ihr Promotionsthema an einer selbst gewählten US-Hochschule oder einer anderen wissenschaftlichen Institution fachlich weiter vertiefen? Dafür bietet Ihnen Fulbright Germany die Möglichkeit eines vier- bis sechsmonatigen Forschungsstipendiums. Sie profitieren vom fachlichen Austausch mit den Spezialist*innen vor Ort und der Einbindung in interdisziplinäre Arbeitsgruppen und bilden Netzwerke für Ihre akademische Karriere. Sie möchten mehr über das Programm und die Bewerbung erfahren? Besuchen Sie uns in unserer Office Hour am 06. Mai 2024 von 14:00 bis 15:00 Uhr auf Zoom. Bitte registrieren Sie sich [hier](#), damit wir Sie vor dem Termin über die Zoom-Zugangsdaten informieren können.

Weiterbilden.

Freie Plätze - PoGS Workshops

- **Digital PoGS Writing Day**
22.05.2024, EN, online
- **Karrierestrategien und Laufbahnplanung**
13.+14.06.2024, DE, Präsenz
- **Deep Science Future: An entry-level workshop for producing a better tomorrow with AI**
10.07.2024, EN, Präsenz
- **Wenn mehrere Hüte einen Kopf schmücken - Rollenklärung als Tenure-Track- bzw. Juniorprofessor*in**
18.07.2024, DE, online

Künstliche Intelligenz für die Wissenschaft

Jetzt noch bis **08.05.2024** bewerben, Programmsprache: DE

Künstliche Intelligenz hat das Potential schneller, leichter, flexibler die Anforderungen wissenschaftlicher Forschung, Hochschullehre und universitären Management zu erfüllen. Unser Programm gibt einen Einblick in die Entwicklung von grundlegenden KI Kompetenzen und liefert ein fachlich fundiertes und kritisches Verständnis grundlegender Prinzipien, um Potenziale und Limitierungen zu erkennen, die moralisch-gesellschaftlichen Implikationen zu verstehen sowie KI effizient und selbstbestimmt zu nutzen. **Fragen zum Programm oder Bewerbung? Kommen Sie gerne zu einer kurzen Q&A Session am 07.05. um 12:30 Uhr (Zoom-Zugang finden Sie auf der Programmwebseite).**

Promotionscoaching

Bewerbungsfrist: **31.05.2024**, Programmsprache: DE

Unser 6-monatiges Promotionscoaching Programm startet im Herbst und wir freuen uns schon jetzt auf Ihre Bewerbungen! Das Programm richtet sich an Individualpromovierende, die noch am Anfang ihrer Promotion stehen und bietet überfachliche Unterstützung sowie ein starkes Netzwerk auf Ihrem Weg zur Promotion! Dabei steht entlang eines zielgerichteten Workshopprogramms vor allem der kontinuierliche, vertrauliche Austausch mit weiteren Promovierenden innerhalb interdisziplinärer Arbeitsgruppen, sogenannten Erfolgsteams, im Vordergrund. **Fragen zum Programm oder Bewerbung? Kommen Sie gerne zu einer kurzen Q&A Session am 17.05. um 13:00 Uhr (Zoom-Zugang finden Sie auf der Programmwebseite).**

International Teaching Professionals

Bewerbungsfrist: **31.05.2024**, Programmsprache: ENG

Sie sind Wissenschaftler*in und interessieren sich für gute Lehre? Sie möchten Ihre didaktischen Fähigkeiten verbessern und individuelles Feedback zu Ihrer eigenen Lehre erhalten? Dann bewerben Sie sich jetzt für das International Teaching Professionals Programm. Das Programm besteht aus didaktischen Workshops, Lehrpraxis, Mentoring und kollegialem Austausch. **Fragen zum Programm oder Bewerbung? Kommen Sie gerne zu einer kurzen Q&A Session am 17.05. um 13:30 Uhr (Zoom-Zugang finden Sie auf der Programmwebseite).**

Wissenschaftskommunikation

Bewerbungsfrist: **31.05.2024**, Programmsprache: DE

Wissenschaftskommunikation ist inzwischen fester Bestandteil im regulären Aufgabenfeld von Wissenschaftler*innen. Wissenschaft findet immer stärker auch den Weg in die Gesellschaft. Der Transfer von Expert*innenwissen als Aufgabe der Wissenschaftskommunikation ist wichtiger denn je. Hier setzt unser Programm an und bietet vom ersten Einstieg in das Begriffsfeld bis hin zu Medientraining ein breites und vielfältiges Workshop-Portfolio an. Dabei steht auch immer wieder die eigene Forschung und ein möglicher Transfer in die Gesellschaft im Fokus. Dieses Jahr freuen wir uns besonders über die enge Kooperation mit dem Nationalen Institut für Wissenschaftskommunikation und der Filmuniversität Babelsberg. **Fragen zum Programm oder Bewerbung? Kommen Sie gerne zu einer kurzen Q&A Session am 17.05. um 12:00 Uhr (Zoom-Zugang finden Sie auf der Programmwebseite).**

From PhD to Innovator

26. & 27.06.2024, EN, Potsdam Transfer - Startup Service (Campus Griebnitzsee)

Wie entwickelst du aus deiner Doktorarbeit eine Geschäftsidee? Potsdam Transfer, die Universität Jaume I und die Falling Walls Foundation laden gründungsinteressierte Promovierende und Postdocs aller Disziplinen am 26. und 27. Juni 2024 zum YES Workshop "From PhD to Innovator" ein. Der Workshop ist kostenfrei, setzt keinerlei Vorkenntnisse voraus und findet in den Räumlichkeiten des Startup Service am Griebnitzsee in englischer Sprache statt. Kinderbetreuung wird bei Bedarf vor Ort angeboten.

Vernetzen.

Place to be: Treffen wir uns in der Wissenschaftsetage!

15.05.2024, verschiedene PoGS Events ab **15:30 Uhr DE/EN**, Wissenschaftsetage

Es gibt mehrere Gründe uns am 15. Mai in der Wissenschaftsetage zu besuchen. Zum einen laden wir alle neuen Promovierenden und Postdocs ein, die Universität Potsdam und die PoGS als das Kompetenz- und Beratungszentrum für junge und fortgeschrittene Wissenschaftler*innen beim ["Welcome Event"](#) näher kennenzulernen. Fast parallel findet unsere Infoveranstaltung zu ["Führungskompetenzen für die Transformation"](#) statt. Hier können Sie schon einmal einen Eindruck zum Programm ab September gewinnen. Im Anschluss und gerne auch unabhängig von den obigen Veranstaltungen freuen wir uns auf einen gemeinsamen Abend beim ["Science Club"](#) auf unserer Dachterrasse mit kühlen Getränken, tollem Ausblick und netten Gesprächen ab 17:00 Uhr.

Matching Day

12.06.2024, online, DE

Das Karriere-Event Matching Day an der Universität Potsdam ist die perfekte Möglichkeit, um das Thema „berufliche Zukunft“ anzugehen. Lernen Sie in einem lockeren 20-minütigen Online-Gespräch die Personaler*innen von über 30 regionalen und überregionalen Unternehmen sowie Einrichtungen kennen, knüpfen Sie erste Netzwerkkontakte und finde Sie den Job, der zu Ihnen passt! Der Matching Day steht dabei ganz im Zeichen Ihrer beruflichen Karriereplanung und hält neben den Kennenlerngesprächen weitere spannende Workshops und Beratungsangebote für Sie bereit. Registrieren Sie sich für den Matching Day 2024 und vereinbaren Sie schon jetzt Ihre ersten Kennenlerngespräche mit den Personaler*innen.

Sprachcafés Zessko

In jeder Sprache gibt es während des Vorlesungszeitraums regelmäßige Online- und Präsenztreffen.

Studierende und Promovierende, die sich für Sprachen begeistern, haben die Möglichkeit, sich in ihrer Freizeit in entspannter und ungezwungener Atmosphäre zu sprachlichen und kulturellen Themen auszutauschen. Dabei werden sie von Tutor*innen begleitet, die in der Regel Muttersprachler*innen sind. Die Teilnehmenden sind aufgefordert, sich einzubringen und die Treffen aktiv mitzugestalten. Der Fokus liegt auf der Konversation – Sprache und Kultur sollen gemeinsam erlebt und diskutiert werden.

Campus Festival

30.05.2024, Neues Palais

Trefft uns auf der Festwiese. Wir freuen uns über ein sommerliches Festival und viele Besucher*innen an unserem Stand. Schaut doch mal vorbei. Bei diesem Event steht das Miteinander an der Universität im Vordergrund – Angebote "von der Uni für die Uni"! Ein Tag, der von bunter Vielfalt geprägt ist und die Angehörigen der Uni zusammenbringt, das ist unser Ziel. Wir sind dabei!

Und sonst noch...

Semesterticket

Keine Lösung für Promovierende in Sicht!

Mit dem 01. April 2024 trat in Deutschland das neue digitale „Deutschlandsemesterticket (DST)“ in Kraft, das vorerst bis 30.09.2024 gelten soll. Leider sind Promovierende vorerst davon ausgeschlossen. Weitere Kategorien wie: Gast- oder Zweithörer*innen, nicht präsent-pflichtige, berufsbegleitende sowie Ergänzungs- und Aufbaustudiengänge kann dies ebenso betreffen. Weitere Informationen erhalten Sie zum Beispiel beim AStA. Als Alternativen zum (Deutschland-)Semesterticket besteht die Möglichkeit zum Erwerb eines „Deutschlandtickets Job“ über die Universität Potsdam, das über das Dezernat 3 beantragt werden kann. Mehr Infos dazu finden Sie auch im Intranet der Universität Potsdam.

Sie sind noch kein Mitglied bei der PoGS?
Beantragen Sie hier Ihre kostenlose Mitgliedschaft.

Info

Newsletter 05/2024

Dear PoGS community,

The month of May has a lot to offer. On May 15, we cordially invite you to our **Welcome Event** for new doctoral candidates and postdocs, the **Info Kick-off** for our brand new leadership program will take place at the same time and afterwards we will enjoy the evening at the **Science Club** on our roof terrace. In addition, on May 22 is the digital **PoGS Writing Day**, where you can put all your clever thoughts down on paper. But that's not all - we are also happy to announce three great training programs: With the **"Promotionscoaching"** program, you will be doing your doctorate in successful

teams in the future. The **"International Teaching Professionals"** program will make courses even more profitable for you and your students. And with the **"Wissenschaftskommunikation"** program, you will succeed in transferring your research findings to society.

Be a part of it!

Best regards, Johannes Freudenreich & your PoGS team

Support.

BMBF funding announcement

Info-event: May 05, 2024, Online, GER

The new funding guideline is intended to support innovative research approaches in science and university research (WiHo) over a longer period of time and with a particular focus on researchers in an early career phase, while at the same time structurally strengthening the national WiHo landscape. This is achieved through two funding formats: Junior Research Groups (high-performing and outstanding junior researchers in an early career phase) and Research Groups (research groups organised as consortia).

Fulbright PhD scholarships

Application deadline: June 1, 2024

Are you working on your dissertation and would like to further develop your topic at a U.S. university or other academic institution of your choice? Fulbright Germany offers you the opportunity of a four- to six-month research grant. You will benefit from professional exchange with local experts, integration into interdisciplinary working groups, and networking for your academic career. Want to learn more about the program and how to apply? Join us for our Office Hour on May 6, 2024 from 02:00 to 03:00 on Zoom. Please register [here](#) so that we can provide you with your Zoom access details prior to the event.

Train.

Free Spots - PoGS Workshops

- **Digital PoGS Writing Day** May 22, 2024, GER/EN, online
- **Karrierestrategien und Laufbahnplanung**
June, 13-14, 2024, GER, in-person
- **Deep Science Future: An entry-level workshop for producing a better tomorrow with AI**
10.07.2024, EN, in-person
- **Wenn mehrere Hüte einen Kopf schmücken - Rollenklärung als Tenure-Track- bzw. Juniorprofessor*in**
18.07.2024, GER, online

Artificial Intelligence for Academia

Last call for applications: May 08, 2024, program language: GER

Artificial intelligence (AI) has the potential to make scientific research, university teaching and university management faster, easier and more flexibly. The program enables the development of AI skills. We aim to develop a technically sound and critical understanding of fundamental AI principles in order to recognize potentials and limitations, to understand the moral and social implications and to use AI efficiently and independently. **Questions about the program or application process? Please join us for a short Q&A session on May 7 at 12:30 pm (Zoom access can be found on the program website).**

Promotionscoaching

Call for applications: May 31, 2024, program language: GER

Our German-language PhD coaching program starts this autumn and we look forward to receiving your applications! The program is aimed at individual PhD candidates who are at the beginning of their doctoral studies. The program offers interdisciplinary support and a strong network on your way to a doctorate! In addition to a concise workshop program, the focus is on a continuous, confidential exchange with other PhD students in interdisciplinary working groups, so-called Success Teams. **Questions about the program or application process? Please join us for a short Q&A session on May 17 at 1:00 pm (Zoom access can be found on the program website).**

International Teaching Professionals

Call for applications: May 31, 2024, program language: EN

You are a researcher and interested in good teaching? You would like to improve your didactic skills and receive individual feedback on your own teaching? Then apply now for the International Teaching Professionals program. The program consists of didactic workshops, teaching practice, mentoring and collegial exchange. **Questions about the program or**

application process? Please join us for a short Q&A session on May 17 at 12:30 pm (Zoom access can be found on the program website).

Science Communication

Call for applications: May 31, 2024, program language: GER

Science communication is now an integral part of the regular field of activity of researchers. Academia is increasingly finding its way into society. The transfer of expert knowledge as a task of science communication is more important than ever. This is where our programme steps in and offers a broad and diverse workshop portfolio, from an initial introduction to the field to media training. The focus is always on our own research and a possible impact on Society. This year we are especially pleased about the cooperation with the "Nationales Institut für Wissenschaftskommunikation" and the "Film Universität Babelsberg". **Questions about the program or application process? Please join us for a short Q&A session on May 17 at noon (Zoom access can be found on the program website).**

From PhD to Innovator

June 26 & 27, 2024, EN, Potsdam Transfer - Startup Service (Campus Griebnitzsee)

What's next after your PhD? Learn how to transform your academic skills or thesis into a business idea at the "From PhD to Innovator" workshop, conducted by the Falling Walls Foundation and hosted by Potsdam Transfer and University Jaume I. Open to PhD students and postdocs from all disciplines, this free workshop will be conducted in English and offers childcare upon request.

Connect.

Place to be: Let's meet at the Science Floor!

May 15, 2024, different PoGS events from 03:30pm, EN/GER, Wissenschaftsetage/Science Floor

There are several reasons to visit us on May 15 in the Wissenschaftsetage. Firstly, we invite all new PhD's and postdocs to get to know the University of Potsdam and the PoGS as the competence and advice centre for young and advanced researchers at the **"Welcome Event"**. Our information event on **"Leadership Skills for Transformation"** will take place almost at the same time. Here you can already get an impression of the program starting in September 2024. Afterwards and regardless of the events above, we look forward to a nice get-together at the **"Science Club"** on our roof terrace with cool drinks, a great view and nice conversations from 05:00 pm.

Matching Day

May 15, 2024, from 5:00 pm, GER/EN, roof terrace, Wissenschaftsetage

With what we hope will be summer-like temperatures, we are looking forward to an after-work get-together on our roof terrace here on the Science Floor. Come and chat with us and the PoGS community. There will be cool drinks and a great view over Potsdam. We are looking forward to your visit!

Language Cafés at Zessko

Language cafés meet both online and on-campus regularly during the lecture period.

Students & PhD's who are passionate about languages have the opportunity to join us in their free time to chat about all things related to languages and cultures in a relaxed and casual environment. Tutors of native-speaker level will be there to co-ordinate the events. Participants are encouraged to actively contribute to the sessions and have their say in planning future topics and activities. Emphasis is placed primarily on conversation - language and culture should be experienced and discussed together. Language cafés meet both online and on-campus regularly during the lecture period.

Campus Festival 2024

May 30, 2024, Neues Palais

Meet us on the festival square. We look forward to a summer festival and many visitors to come to our stand. Why don't you drop by? At this event, the focus is on cooperation at the University of Potsdam - offerings "from the university for the university"! Our aim is to create a day characterised by colourful diversity and to bring members of the university together. See you there!

Miscellaneous...

Semester ticket

No solution in sight for doctoral candidates

On April 1, 2024, the new digital "Deutschlandsemesterticket (DST)" came into law in Germany, which will initially be valid until 30 September 2024. Unfortunately, doctoral students are excluded from this for the time being: Guest or second auditors, students who are not required to be present, part-time students as well as supplementary and postgraduate programs may also be affected. Further information can be requested from the AStA, for example. As an alternative to the (Germany) semester ticket, there is the option of purchasing a "Deutschlandticket Job" via the University of Potsdam, which can be applied via Department 3. You can also find more information on the Intranet of the University of Potsdam.

You are not yet a member of PoGS?
Apply here for free Membership.

Info

IMPRESSUM

Newsletter der Potsdam Graduate School
Redaktion: Theresa Tholen
Universität Potsdam Am Neuen Palais 10 14469 Potsdam
E-Mail: pogs@uni-potsdam.de
Web: <https://www.uni-potsdam.de/pogs>
LinkedIn: <https://de.linkedin.com/company/potsdam-graduate-school>
© Potsdam 2024

Disclaimer: Die Inhalte unserer Webseiten und des Newsletters wurden mit größtmöglicher Sorgfalt erstellt. Für die Richtigkeit, Vollständigkeit und Aktualität der bereitgestellten Inhalte können wir jedoch keine Gewähr übernehmen. Unser Angebot enthält Links zu externen Internetseiten Dritter, auf deren Inhalte wir keinen Einfluss haben und für die wir keine Gewähr übernehmen. Für die Inhalte der verlinkten Seiten ist stets der jeweilige externe Anbieter oder Betreiber der Seiten verantwortlich.

Abmelden: Wenn Sie Ihr PoGS-Newsletter-Abo kündigen möchten, senden Sie uns einfach eine kurze E-Mail mit dem Betreff „Abbestellung PoGS-Newsletter“ an pogs@uni-potsdam.de

Unsubscribe: You can unsubscribe from the PoGS-Newsletter by simply sending an e-mail with the subject „Unsubscribe PoGS-Newsletter“ to: pogs@uni-potsdam.de